

SUSCRICION:
 En capital... 4'50 pias. trimestre
 Fuera de la capital... 6 id. id.
 Filatramar en oro... 18 id. semestre
 d. un año en oro... 36 id. id.
 Extranjero... 7'50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4, 5 y 6.

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª 60 céntos.—En la 4.ª 25 céntos y a los suscritores 12.—Anuncios mor-tuarios en la 4.ª plana, desde 5 pias. 50 céntos en adelante, y además 10 céntos de pla. de recor-go que dispone la ley, por la inserción de cada a-nuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 5 pias. la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recla-mos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVII | Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. | **GERONA, miércoles 17 de noviembre de 1897** | **NUMEROS SUELTOS 25 céntos.** | **N.º 6.320**

CRÓNICA CIENTIFICA

Las flores y los enfermos.—Las instalaciones hidráulicas productoras de electricidad en los Estados Unidos.—El bronce de aluminio.—La forma de la tierra.

Un distinguido médico del Hospital de San Bartolomé de Londres acaba de dirigir á todos sus colegas de los hospitales de la gran metrópoli una circular en que los invita á examinar atentamente la naturaleza y la calidad de las flores que llevan á los enfermos sus parientes ó amigos, en las horas de visita.

Colocados en las salas de los hospitales, esos vegetales pueden ejercer á menudo en el tratamiento influencias de que es esencial darse cuenta.

En primer lugar, recomienda el sabio doctor que se proscriban en cuanto sea posible la introducción de flores cortadas. Su presencia y su perfume pueden no ofrecer inconveniente alguno, pero el agua en que se las coloca para mantenerlas frescas se corrompe rápidamente, y dá lugar á fermentaciones peligrosas, á la producción de microbios que encuentran en los afiebrados y en los anémicos un terreno de cultura el más favorable.

En consecuencia, si se admiten flores cortadas, los enfermeros ó enfermeras deben tener cuidado de renovar con frecuencia el agua en los vasos que las contienen, y no dejarlas junto á los enfermos por más de un día. Siempre será más prudente no autorizar sino la entrada de flores en maceteros. Las flores artificiales no deben tolerarse jamás; son las más peligrosas como nidos de bacterias y por los polvos industriales que contienen.

El perfume de las flores merece también atención. Debe concederse preferencia á las flores inodoras, ó aquellas cuyo perfume no puede influir en los nervios ó en el cerebro de los enfermos. Esta es cuestión de circunstancias y de estudio.

Para terminar, el médico de San Bartolomé aconseja á sus colegas que nos nieguen en absoluto la admisión de flores. Precisa que la vista de un ramo de violetas, de claveles, de pensamientos, puede ejercer una benéfica influencia en el humor de los enfermos, y es de opinión que se coloquen ramas de verdura en todas las salas de los hospitales. Y sobre este punto, recomienda las ramas de eucalyptus, por sus propiedades desinfectantes.

Hay en esto todo, un orden de cosas que estudiar.

Según una nota publicada por el periódico especial «L'Electricité», la energía eléctrica en los Estados Unidos es producida actualmente por más de 220 instalaciones hidráulicas de una potencia total de 45.000 kilowatts poco más ó menos.

28 de esas instalaciones hacen funcionar tranvías que tienen un desarrollo de más de 265 kilómetros, 6.000 lámparas de arco y 200.000 incandescentes son alimentadas por instalaciones puramente hidráulicas. De las 200 estaciones de que hemos hablado más arriba, el 50 por 100 están provistas de máquinas de vapor adicionales para cuando hay necesidad de mayor potencia ó para trabajar cuando hay baja en el nivel del agua ó ruptura de los diques.

Una de las mayores dificultades con que tropiezan los ingenieros es la variación en el nivel de las aguas. Las débiles variaciones, como las que ocurren en el transcurso de veinticuatro horas, pueden fácilmente neutralizarse, como en el caso de la transmisión de Hartford, utilizando una batería de acumuladores en conexión con el circuito en servicio. Esas mismas ventajas se obtienen por ese medio con las instalaciones á vapor. En cuanto á las variaciones debidas á los períodos de seguridad, son más difíciles de comba-

tir; el único medio de evitar sus efectos perturbadores es el de hacer uso de la máquina de vapor.

Según el «Engineering Review», el bronce de aluminio, para ciertos usos, es superior al acero, pues resiste más. Las cápsulas para riflas hechas con ese metal, se pueden usar varias veces, sin que sufran la menor variación en sus condiciones moleculares. Pueden hacerse tubos de esa materia, pero es más difícil de trabajar que el acero.

La resistencia del tubo no reconocida es de 96.000 libras inglesas por pulgada cuadrada.

Si un estudiante de cosmografía, ó de cualquier cosa, dijese en un exámen que la tierra no era redonda, seguramente no saldría distinguido. Nos hemos criado y hemos crecido oyendo que la tierra es una esfera ligeramente aplastada en los polos, ó un esferoide simétrico cuyo diámetro en el Ecuador es más grande que el diámetro que pasa por los polos, que la diferencia entre uno y otro es de 11.294.

Pues bien, resulta ahora que estábamos un poco equivocados. Según un estudio reciente del sabio A. de Lapparent esas ideas sobre la forma del globo tienen que modificarse en algo. Partiendo de los recientes descubrimientos de Nansen en el Polo Norte, y de condiciones teóricas perfectamente desarrolladas, M. de Lapparent llega á la conclusión de que, aun en sus grandes líneas, los dos hemisferios no son simétricos.

Por una parte, los sondeos del «Fram» han revelado en el Polo Norte profundidades de mar que alcanzan á 3.000 y á 3.500 metros, es decir, diez veces mayores que las que se habian asignado á estos parajes. En consecuencia, este hecho manifiesta que la corteza terrestre, la costra sólida, el lecho del mar se encuentra en las regiones polares del norte mucho más deprimidas de lo que se creía.

Por otra parte en el polo sur se han medido montañas que se elevan á 3.000 y hasta 4.000 metros sobre el nivel de las aguas. En consecuencia también, este segundo hecho prueba que en la extremidad sur del globo la corteza terrestre y sólida se levanta mucho más de lo que se pensaba, y acaba como si dijéramos en punta.

En esto se encuentra una nueva aplicación que confirma la regla generalmente observada en la superficie de la tierra, en virtud de la cual una depresión en la extremidad de un diámetro corresponde á una protuberancia en la otra extremidad.

En conformidad á estos hechos, resulta que la tierra viene á tener una forma de pera ó de trompo, cuya extremidad más curva es el polo norte, y cuya extremidad puntiaguda es el polo sur.

X. X.

Desde Madrid

El cable anuncia que en la provincia de Pinar del Rio se acaba de verificar un combate obteniendo España un triunfo que la costó perder para siempre treinta de sus soldados y un oficial.

El efecto que ha producido la noticia, pueden figurárselo nuestros lectores. Ha sido horrible.

Y según el criterio del que la comenta, así se expresa en tal ó cual forma.

Los adversarios del general Weyler ven en ello un excelente motivo para repetir que el exgobernador de Cuba no dijo á España la verdad cuando anunció que en Pinar del Rio se habia casi logrado restablecer la paz. Y quieren demostrar el engaño presentando como prueba irrecusable lo que acaba de ocurrir.

Los partidarios del marqués de Tenerife conceden también grande importancia al su-

ceso y preguntan que á donde vamos á parar si de ese modo se empieza á recoger el fruto de la autonomía.

Hablando imparcialmente, debemos decir que los procedimientos del fusionismo van con rapidez hácia el descredito. No afirmaremos si hay ó no razón para ello, pero, en nuestro sentir, lo que ocurre es más favorable para el general Weyler que para el gobierno.

Es verdad que en la provincia casi pacificada, los rebeldes nos han matado treinta y un hombres y que esto revela que en Pinar del Rio existe un importante núcleo de rebeldes; mas si se tiene en cuenta que durante las últimas semanas que permaneciera en la Antilla el marqués de Tenerife no se pudo verificar encuentro alguno con partida numerosa hasta el extremo de poderla causar enarenta bajas solo por muerte y otras muchas por heridas graves y leves y por contusiones; si se tiene en cuenta que antes solo se encontraban pequeños grupos de enemigos, será arriesgado suponer que los insurrectos se reorganizan y pensar que éste es síntoma grave?

Lo que se acaba de comunicar por el cable, puede ser el origen de gravísimos sucesos en la Península, y no ciertamente para recibir con hostilidad al general Weyler, sino para demostrar que determinadas personas no se deben intimidar leyendo artículos periodísticos dictados por la pasión.

Por elementos que no conviene que las digan, no solo se dicen, sino que se repiten con frecuencia estas frases:

«Hemos accedido á todo cuanto nos pidieron los Estados de la Unión. La honra española ha sido mancillada. Esto es vergonzoso.»

Quizá haya en este modo de expresarse no pequeña exajeración; pero así se expresan muchos españoles.

Afortunadamente, en España hay fontalora para resistir el dolor, sin que la desesperación se apodere de los que en este país vivimos, y por esto es de creer, como creemos nosotros, que no habrá uno solo en los momentos presentes, dispuesto á intentar la curación de sus dolores con remedios peores que la enfermedad. Es de creer, y creemos, que el plan curativo se ajustará á la prudencia más absoluta.

Pero ¿y si no se ajustase? ¿Y si los que entienden que fueron ofendidos, se dejaran dominar por el arrebato?...

¡No! El hombre español no gusta de ver llorar á las mujeres. Y porque así somos, es seguro, segurísimo, que todos procuraremos evitarles nuevas penas y llantos nuevos.

Carmón

14 de Noviembre de 1897.

PESCA INESPERADA

Desde la Coruña escribieron hace pocos días diciendo, que el vapor *Buenos Aires*, propiedad de los fabricantes de conservas de Vigo señores Rodríguez y Compañía, entró el miércoles de la penúltima semana en aquella bahía remolcando una ballena.

Hallándose pescando el referido buque á unas 29 millas al Oeste de Cies, divisaron los tripulantes, como á media milla de distancia, un objeto de grandes dimensiones que flotaba en el mar.

Creyeron en un principio que era un vapor y no hicieron de él mucho caso.

Conforme iba avanzando el crepúsculo, se veía más claro el objeto, hasta convenirse los marineros de que no se trataba de una embarcación.

Acercáronse á él y pudieron convencerse de que era una ballena que se hallaba tumbada de costado.

Por precaución, para cerciorarse de si estaba viva, le arrojaron varias piedras, continuando inmóvil el mamífero, que se hallaba muerto, aún cuando al parecer hacia poco tiempo. Arrojava sangre por algunos lados.

La amarraron entonces con fuertes cables por la cola y así la tuvieron hasta terminar la calada del día.

Después la trasladaron á Vigo, y al remolcarla se rompieron cuatro gruesos cables de esparto.

Mide la ballena 20 metros de largo, tanto como el *Buenos Aires*, que la halló.

Es, pues, una verdadera ballena, puesto que los naturalistas les dan, como dimensión máxima, de 20 á 25 metros de largo.

La circunferencia, en su parte más gruesa, puede calcularse muy racionalmente en siete ú ocho metros.

Es sabido que la cola de estos cetáceos termina en forma de corazón deprimido. Entre una y otra punta mide la de que tratamos unos tres metros.

Supónese que ese mamífero sea uno de los que divisó no hace muchos días el vapor *Calvados*, cerca del cabo de Finisterre.

Es presumible creer que haya ido huyendo de los mares polares ante la proximidad del invierno.

Respecto de su muerte se hacen varias conjeturas, siendo entre la gente de mar la que más camino se hizo, la de que habrá sido causada por un pez espada, único que se atreve á atacar á los cetáceos.

El Asilo Verdi

Como se sabe, el maestro Verdi mandó construir, á sus expensas, un Asilo para artistas ancianos y pobres, asilo que estará concluido dentro de pocos meses.

El inspirado autor de *El Trovador* destina gran parte de su fortuna á su caritativa obra.

El Asilo podrá acoger á 100 personas, que tendrán á su disposición amplias habitaciones, sala de concierto, otras muchas cámaras y capilla.

M. Camilo Boito, hermano del autor de *Mefistófoles*, es el encargado de las obras del Asilo. Este costará 500.000 liras.

No contento Verdi con lo hecho, ha tomado las precisas disposiciones testamentarias que aseguran al Asilo una renta de 70.000 liras anuales.

A pesar de sus 85 años, Verdi va todas las semanas, desde su residencia de San Agato á Milán, á inspeccionar las obras del Asilo.

LOS CARLISTAS

Madrid 14.—Esta noche se ha inaugurado el nuevo círculo carlista.

El señor Barrio y Mier ha declarado abierta la sesión, resonando entonces muchos aplausos, que se han repetido durante el discurso, que ha pronunciado seguidamente este diputado carlista.

Al descubrirse el retrato del Pretendiente, el público que llenaba el salón de actos se ha descubierto.

Después se ha procedido á la elección de la Junta organizadora, siendo nombrado presidente el señor Barrio y Mier y vicepresidentes el marqués de Regner y el barón de la Rada.

Quedó aprobado, sin leerlo, el Reglamento del nuevo Círculo.

Terminó la sesión con un viva al rey.

Asegúrase que el día de la Parísima tendrá lugar en el referido local una velada extraordinaria.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(Corresponsales al 15)

Con motivo de los actos de piratería cometidos por los moros del Riff, el Sultán de Marruecos ha separado al gobernador de aquella provincia y le ha mandado presentarse inmediatamente en su Corte.

LO DE FILIPINAS

Madrid 15.—A falta de noticias oficiales

de Filipinas, los periódicos dan cuenta de las que se han recibido por la Mala francesa.

El arzobispo de Manila ha dispuesto que los 50.000 duros restantes de la suscripción hecha para construir un crucero en Filipinas, sean dedicados á crear becas en el Seminario para huérfanos de militares muertos en campaña.

—Ultimamente los insurrectos han atacado al pueblo de Santor.

—En Malala, Mamim y Balatingan se han librado varias batallas.

—Los rebeldes han sido rechazados, con grandes pérdidas en Zambales.

Lo de Cuba

Noticias del 15

Los que regresan

Telegrafían de la Habana que ha zarpa- do para la Península el trasatlántico «Ali- cante».

Conduce 809 soldados enfermos y heri- dos.

Han sido bien acomodados á bordo, cui- dando de su asistencia cuatro médicos, va- rios sanitarios y algunas hermanas de la Caridad.

Las autoridades de la Habana han visi- tado el vapor momentos antes de zarpar, á fin de convencerse de las condiciones en que van los enfermos.

En Las Villas

Los rebeldes, en número de 200, según despachos particulares de la Habana, ata- caron la población de San Juan de las Ye- ras, defendida por guerrillas.

El combate fué empeñado, siendo recha- zado el enemigo, que dejó en las calles ocho muertos.

El vecindario de San Juan de las Yeras tomó parte activa en la lucha, contribu- yendo á la derrota de los rebeldes.

Tuvimos dos paisanos y una mujer muer- tos y un sargento y tres guerrilleros heri- dos.

En auxilio de la guarnición de San Juan acudió el general Hernández de Velasco con su columna, alcanzando á los fugiti- vos en unas lomas cerpanas, donde trata- ron rehacerse, cosa que no pudieron con- seguir, gracias á la batida que les dió el re- ferido general.

En esta nueva acción el enemigo tuvo muchas bajas.

También persiguió á los fugitivos la co- lumna Aguirre, encontrando en el camino dos cadáveres abandonados por los rebel- des.

Un atentado

En la línea de Sancti Spiritus, según te- legrafían de la Habana, ha estallado otra bomba de dinamita al paso de un tren.

Han quedado destruidos cuatro vago- nes, resultando heridos dos pasajeros.

Desde la Habana

El *Heraldo de Madrid* recibe las siguien- tes noticias que le comunican desde la Habana:

Fuera de los círculos oficiales se habla de la autonomía con indiferencia, espe- rándose ver sinceridad en su planteamien- to.

El «Dauntless»

Telegrafían de Washington que el bar- co filibustero «Dauntless» se propone rea- lizar una nueva expedición á Cuba.

Para impedirlo, el gobierno yankee ha dispuesto que el crucero «Verubins» salga á vigilar la costa del Atlántico.

La voladura de un tren

Telegrafían al *Heraldo* desde la Haba- na detalles de la voladura de un tren en la línea de Nuevitas.

Fué víctima de la catástrofe, según el referido despacho, un tren de auxilio que transportaba una cuadrilla de trabajado- res, con una escolta que iba á forrajear.

Ocurrió la explosión el día 9, cerca del fuerte número 21, junto á la curva deno- minada O'Donnell.

Al estallar la bomba mató á diez indivi- duos, hiriendo á veinte y cinco.

Quedaron destruidos: el carro blindado y veinte y cinco metros de vía.

Al enterarse del suceso el general Cas- tellanos envió un tren de auxilio, donde fueron curados los heridos.

Mientras ocurría la catástrofe, un gru- po de rebeldes desde la manigua tiroteaba á los que habían salido ilesos. Al notarlo, la fuerza de voluntarios de Madrid, man- dada por el teniente Villas hizo fuego con- tra el enemigo que huyó á la desbandada.

Un documento

Máximo Gómez ha publicado un docu- mento con carácter oficial, en el que re- cheza en absoluto la autonomía.

Cocina de La Lucha

Por León Loty

Almuerzo

Huevos fritos con tomate
Cordero á la campesina
Croquetas de vaca
Judías al natural
Postres
Café

Comida

Sopa de arroz
Salmon con salsa
Manos de ternera en pepitoria
Lesos de vaca fritos con tomate
Gallina asada
Ensalada
Postres
Café

Salmon con salsa. — Muy limpias las tajadas del salmon y cortadas al través, se ponen en un adobo de aceite, sal, laurel, cebolletas y perejil en rama. Colocadas después en la parrilla se rocían con su adobo mientras cuecen. Cuando estén, se colocan en la fuente después de quitarles la piel, y se sirven con una salsa de alcaparras.

Manos de ternera en pepitoria. — Cocida la carne de las ma- nos y cortada en trocitos cuadrados se re- hoga en manteca de cerdo y se retira del fuego. En otra cacerola, también con manteca, se frie cebolla picada: que se re- tira de ella, agregando después dos cu- charadas de harina, ajo y perejil picados y un par de cazos de caldo de puchero, cominos y la sal necesaria, dejando cocer todo diez minutos á buen fuego, separán- dolo de la lumbre seguidamente y se liga con yemas de huevo.

Se colocan en esta salsa la carne de las manos antes rehogada, y se sirve.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

Ayer tomó posesión de la secretaria de este gobierno civil, el señor Tarragona que había desempeñado el cargo á la ve- nida del partido conservador.

El antecesor de este funcionario, don Agustín Torres, ha sido nombrado para la secretaria del gobierno civil de Lugo.

—El *Boletín Oficial Eclesiástico* de esta diócesis, ha publicado un resumen legisla- tivo con objeto de que los señores Curapa- rros puedan defender la propiedad de los bienes de la iglesia exceptuados de la amortización de los procedimientos á que con frecuencia emplean para venderlos los representantes del Fisco.

En verdad, el número de documentos oficiales que garantizan la propiedad de sus bienes es grande y están recopilados con verdadero orden, de manera que los párrocos tienen en pocas páginas un verdadero cuerpo de doctrina con que defen- der los derechos de la iglesia.

—Sigue el tiempo revuelto é inclinado á lluvias, estando la atmósfera saturada de humedad en perjuicio de la salud pú- blica.

—Las aguas que surten al vecindario por conducto de la Empresa de las pota- bles, procede desde unos días hace de las antiguas fuentes de Aiguaviva, cuyo cau- dal basta y sobra para no tener que near- se el agua de la Fabrica Gerundense cuya bomba está de huelga.

—Todavía no está expedita la circula- ción de trenes entre Figueras y Portbou según nuestras noticias.

—En la sesión cuatrimestral reglamen- taria celebrada en Barcelona, la Jun- ta del cuerpo de somatenes armados de

Cataluña, entre otros acuerdos, ha to- mado el de consignar en actas el senti- miento que ha producido entre los miem- bros de la Junta y á todos los individuos del cuerpo en general, el sensible y pre- maturo fallecimiento del señor marqués de Aguilar, vocal que había sido de aque- lla Junta, acordándose nombrar para subs- tituirle, al banquero y propietario de Ri- poll don Ramon Baqué.

—Por conducto autorizado se nos co- munica, que á la exposición elevada al ministro de Hacienda por quince Asocia- ciones catalanas de propietarios, agricul- tores é industriales contra la investiga- ción ilegal de los dependientes del arren- datario de las contribuciones directas, se han adherido telegráficamente las siguien- tes entidades: los alcaldes de Lloret de Mar, Llinás, del Vallés, de Tona, de Pie- rola, de San Baudilio de Llobregat y de Navata en nombre de los respectivos ayun- tamientos; el alcalde de Cambrils en nom- bre del ayuntamiento, de los contribuyen- tes del pueblo y de la Asociación de tra- bajadores Cambrileses; la Sociedad Gre- mial de Sabadell, la Liga de Productores de Villafranca del Panadés, el Sindicato de Contribuyentes agrícolas de Tarrasa y el Gremio de propietarios de la ex-villa de Gracia.

Aplaudimos la actitud de esas autori- dades y corporaciones, y no dudamos au- mentarán las adhesiones de los pueblos y sociedades á las exposiciones dirigidas al señor ministro de Hacienda, adhesiones que deben hacerse por telégrafo en nues- tro concepto.

—En las elecciones parciales para con- cajales que tuvieron lugar el pasado do- mingo en los primero y segundo distritos de Figueras, triunfaron por completo los federales, sin que la oposición monárqui- ca ganara un sólo puesto.

No nos extraña el resultado, dada la ruptura poco meditada de la coalición monárquica á pesar de las baladronas que estos días publicaba *El Regional* que, apasionado como siempre, no quiere per- suadirse del peligro hasta que los repu- blicanos le dan con la badila en los nu- dillos.

—Se ha remitido al Tribunal Supremo, el expediente de competencia promovido por el juzgado de primera instancia del distrito del Norte de Barcelona á la juris- dicción militar, para entender del sumario á que se halla sujeto Ramón Sempau con motivo del atentado contra los jefes de la policía judicial señores Portas y Tei- xidó.

—Según leemos en la prensa, han sido sobresidas las causas que se instruyeron en Barcelona al periódico regionalista *La Renaixensa* y á los autores de la *Cartilla Catalanista*.

Que sea enhorabuena.

—El juzgado de Santa Coloma de Far- nés, concede diez días de plazo á Juan Sin- ca para que declare y responda á los car- gos que le resultan en una causa que ins- truye sobre robos cometidos en Setiembre y Octubre últimos, en la carretera de San- ta Coloma á la de Anglés y en la causa de Juan Roca.

—Durante la pasada quincena, se han recaudado por esta Delegación de Hacia- da las siguientes cantidades:

Por contribución territorial, 210.090 pe- setas.
Industrial, 34.218'46
Derechos reales, 1.153'17
Impuesto de minas, 3'60
Idem de cédulas personales, 2.622'95
Idem sobre sueldos y asignaciones, pe- setas 16.469'66
Idem sobre pagos al Estado, 983'05
Aduanas, 135.750'59
Impuesto de consumos, 26.932'77
Idem sobre viajeros, 598'53
Demás contribuciones directas, pesetas 219'30
Monopólios, 189'80
Rentas y ventas de propiedades, pesetas 2.626'82
Redenciones del servicio militar, 3.500
Recursos de Tesoro, 1.723'24
Recargos transitorios, 8.262
Resultados de ejercicios cerrados, pesetas 3.885'09

Total de lo recaudado, 440.967'03.

—Por aclamación, los somatenes arma- dos de Cataluña han declarado patrona del cuerpo á la excelsa Virgen de Montserrat.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad, el notable compositor bisba- lense don Juan Carreras.

—Han ingresado en esta cárcel, los de- tenidos Juan Plá y Juan Centiu.

—Se ha nombrado agente de segunda clase del cuerpo de vigilancia de esta pro- vincia, á don Francisco Ayats.

—Hoy seguirá en esta Audiencia provin- cial, el juicio por jurados que anunciamos ayer, de la causa seguida por el juzgado de Figueras, por parricidio, contra Luisa Casaponsa Batlle y Maria Batlle Reinal, siendo defensor el letrado don Aniceto Ibrán.

—La apuesta propuesta por un cazador de Camprodón y aceptada por varios del gremio de San Huberto, de la que hemos dado cuenta referente á que en tres días y con solos 150 cartuchos, mataría cien per- dices en los montes de Castellar de Nuch, está aún sobre el tapete por haber impedi- do las persistentes llúvias de estos últimos días llevarla á cabo.

—Un despacho de Viena cuenta, que el domingo á la salida de la Opera, enca- britóse el caballo enganchado á un car- ruaje que conducía al tenor Van-Dyck, en medio de la aglomeración de gente.

El tenor se lanzó á sujetar el caballo, que en uno de sus brinco le cayó encima de un pie, aplastándolo casi por completo. La lesión es grave.

—Ha sido ascendido al empleo inme- diato, nuestro estimado amigo el primer teniente de carabineros de esta comandan- cia don Eugenio Martínez Medrano.

—El agente de segunda clase del cuer- po de vigilancia don Juan Salleras que presta sus servicios en esta provincia, ha sido trasladado á la de Barcelona.

—Dice un colega local, que la mujer de- tenida días atrás en Vilabertrán que no quería hablar y se suponía era austriaca, contestó anteayer á las interrogaciones del jefe de la cárcel de Figueras.

Manifestó llamarse Maria Hoffer, tener 25 años de edad y ser casada con un mú- sico que está en Cuba. Es hija de Amster- dam (Holanda), tiene padres, un hermano y una hermana que están en la América del Norte. Estuvo tres meses en el hospita- l de Lisboa, fué á Barcelona por mar en donde unos franceses le dieron siete fran- cos para auxiliarla; se dirigió á Francia y tomó por equivocación la carretera de Vi- labertran, pero no pudiendo atravesar el río porque iba muy crecido, se quedó á pasar la noche en un campo, en donde al día siguiente la cogieron y maltrataron unos sujetos, por lo cual se negó á ha- blar.

Se ha ordenado se ponga á disposición del cónsul correspondiente en Barcelona.

—El gobernador civil señor Soldevilla ha telegrafado, según noticias, al señor Ministro de la Gobernación dando cuenta de que ha quedado inundado el término de Cantalops, elevándose las pérdidas has- ta ahora á 100.000 pesetas, faltando aun mucho que reconocer. Las aguas han hecho desaparecer olivares, huertos y vi- ñedos.

El alcalde de dicha localidad ha pe- dido socorros para combatir la miseria, ru- go que el señor Soldevilla ha traslada- do al señor Capdepon.

—El respetable gobernador militar de es- ta plaza señor Perez Clemente, efectuará en breve la revista anual de armamento del regimiento de Guipúzcoa, reserva del Ro- sellón, Zona de esta ciudad y la de dos compañías de San Quintín destacadas en Olot.

—Para hoy está señalado en la Sala pri- mera de la Audiencia Territorial de Bar- celona, el juicio declarativo de mayor cuan- tía procedente del juzgado de Olot, se- guido entre don Martín Badía y doña Mer- cedes Corait, defendidos respectivamente por los letrados señores Balaqueró y Bas- sels.

—Ha fallecido en Barcelona el teniente coronel don Francisco Fontcuberta y Vi- lá, jefe que fué del movimiento republica-

no realizado por las fuerzas militares acantonadas en Seo de Urgel, en 9 de agosto de 1883.

(D. E. P.)

—La fiesta mayor del pintoresco pueblo de Baget que tuvo lugar en los días 9 y 10 del corriente, no estuvo muy concurrida por la incesante lluvia que la agudó completamente.

—Nuestro apreciable colega *La Frontera*, rectifica la noticia que publicó referente al vuelco de un coche de viajeros de Puigcerdá, en la que dijo hubo un muerto y ocho heridos, siendo así que solo sufrieron pequeñas contusiones dos ó tres pasajeros.

La noticia le fué dada por personas que merecen entero crédito al colega y, por lo visto, sorprendieron su buena fé, cosa á que estamos expuestos muy amenudo los periodistas.

—Parece que el día 28 del actual tendrá lugar en nuestra Plaza de Toros, la becerada que se proponen dar vários jóvenes de esta ciudad.

—Ayer oímos decir, sin responder de la noticia, que antes de anoche al dirigirse un vecino de la calle de la Rutlla á su domicilio, fué sorprendido en el sitio conocido por las «Pasejadores» por dos hombres los cuales le exigieron cuanto dinero llevaba y el reloj.

—Pensamientos:

La única cosa que aun me admira, es el que nos admiremos de alguna cosa.

* Es más fácil aparecer buenos ante todos, que ante determinadas personas.

NOTICIAS DE MADRID

(Correspondientes al 15)

Los ministeriales niegan terminantemente que el señor Sagasta piense ahora en la disolución de las Cortes.

—En el tren correo de Barcelona han llegado sin novedad esta mañana los señores Sol y Ortega y Corominas (D. Eusebio), para asistir á la reunión de la Junta Central de Fusión republicana.

—Dáse importancia suma á la visita que hizo el Sr. Romero Robledo á la Reina Regenta después de anoche, y que duró cerca de una hora.

Decía el Sr. Romero Robledo esta noche

que ha ido exclusivamente á saludar y complimentar á la Reina, ya que no había cumplido con ese deber desde que regresó del Romeral.

—*El Nacional* inserta una proclama que los estudiantes de Madrid dirigen á sus compañeros de provincias.

Incítanles á que no dejen de manifestar su entusiasmo por el general Weyler, representante genuino del honor nacional.

Les avisan que no hagan caso de los rumores que se hacen correr suponiendo que se concederán exámenes en enero á los estudiantes libres, si permanecen retraídos en esta ocasión, haciéndoles presente que el honor de la patria merece más que promesas que no se han de cumplir.

Terminó la proclama con un viva á Weyler y á España con honra y con un ¡Mueran los traidores!

—Tengo informes absolutamente fehacientes de lo ocurrido entre el Sr. Castelar y el Sr. Romero Robledo, que tanto ha dado que hablar y que fantasear estos días últimos.

Puedo asegurar que no hay nada de lo soñado por algunos, que lo sucedido es ni más ni menos que una visita de estricta cortesía, que se creyó obligado á hacer el Sr. Romero Robledo al Sr. Castelar, enfermo.

Es cierto que hablaron de política general porque sería hasta inverosímil lo contrario; pero es de todo punto inexacto que el Sr. Castelar diera consejo de ninguna clase al Sr. Romero Robledo, quien es bastante discreto para no pedirlo tampoco.

—Esta tarde, á las cinco, han visitado al ministro de Marina los señores marqués de Comillas y Suarez Gualtes, para poner á sus órdenes dos millones y medio de pesetas que, con otro millon depositado en el Banco de España, forman un total de tres millones y medio de pesetas, que ha producido la suscripción patriótica realizada en Méjico para aumentar las fuerzas navales de España.

—Dice un periódico conservador:

Parece que la actitud del gobierno, con relación al general Weyler, se ha modificado mucho en vista del texto de las alocuciones del marqués de Tenerife, conocido por lo que dicen los periódicos cubanos,

y de las referencias que éstos hacen de las manifestaciones verificadas en honor de dicho general, contribuyendo á este cambio de actitud lo que espontáneamente ha teleografiado el marqués de Peñaplata, sobre la gestión de su antecesor.

Añádese que en vista de esto se mostraba el general Correa dispuesto á insistir en el propósito que inició en uno de los Consejos de ministros de que se concediera una alta recompensa, como por ejemplo la gran cruz de San Fernando, al marqués de Tenerife.

MAL DE MUCHOS...

Soneto

¿No viste alguna vez del rayo herido
Desprenderse y rodar cedro gigante,
Llenando de terror al caminante
Entre los bosques al azar perdido?
¿Viste cómo la tórtola en su nido
Llora la ausencia de su triste amante,
Y cómo el sol derrite en un instante
El alud de la sierra desprendido?
¿Viste, por fin, en el tranquilo cielo
Extenderse las nubes poco á poco
Y de sombras y horror cubrir el suelo?
¿Viste el arbusto que produce el coco?
Pues cese ya tu afán y tu desvelo,
Que, si tú no lo viste, ¡yo tampoco!

Manuel del Palacio.

Distracciones

La Señora X... á quien se le ha muerto el esposo, desea construirle un panteón alegórico á alguno de los actos de su vida pública.

El escultor le demuestra distintos dibujos.

—Aquí tiene usted panteones de todas clases, sarcófagos, columnas, criptas, cruces sencillas...

—Estas son las mas apropiadas; porque á mi marido cuando murió, le iban á dar la cruz de Carlos III.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
San Gregorio Taumaturgo
CUARENTA HORAS
Están en la iglesia de las Bernardas
CORTE DE MARIA
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

BANCO HISPANO COLONIAL

ALTOZUO

Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba
EMISIÓN DE 1886

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 10 de Mayo de 1886, tendrá lugar el 46.º sorteo de amortización de los *Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886*, el día 1.º de Diciembre á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios, N.º 1. principal.

Los 1.240.000 *Billetes Hipotecarios* en circulación, se dividirán, para el acto del sorteo, en 12.400 lotes de á cien *Billetes* cada uno; representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo diez y nueve bolas, en representación de las diez y nueve centenas que se amortizan, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real Orden de 4 del actual, expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducir las en el globo, destinado al efecto, se espondrán al público las 11.816 bolas sorteables, deducidas ya las 584 amortizadas en los sorteos anteriores.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los *Billetes* á que haya correspondido la amortización y dejará espuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de Enero próximo.

Barcelona 15 de Noviembre de 1897.—
El Secretario General, *Aristides de Arístano*.

Los comisionados en esta capital, *Ordeig y C.ª*.

UTILIDAD

Para producir aguas sulfurosas en casa, buenas, frescas y sanas; para curarse los *herpes*, *erupciones* en la piel y todo lo que el vulgo llama *humores*, nada hay tan eficaz como el *Azufre líquido vulcanizado* legítimo del Doctor Terrades.—Se vende en farmacias y droguerías. El autor admite consultas de 11 á 5, calle de la Universidad, 21, principal. 3-3-T.

que se habían encontrado por la calle,) contra la puerta para derribarla, y contra las ventanas para romper las verjas; tareas, una y otra, que llevaban ya muy adelantadas.

Pero tampoco los de adentro se descuidaban; amos y criados se habían puesto en las ventanas del piso alto de la panadería, y provistos de una buena munición de piedras, que probablemente habían arrancado del corral, ahullaban y hacían mil visajes á los de abajo, enseñándoles las piedras y amagando tirárselas si al instante no evacuaban la puerta. Pero viendo que esta pantomima era tiempo perdido, pasaron del amago al golpe, y comenzaron á menudear pedradas, de las cuales ni una sola daba en vago, pues el gentío era tal, que no cabía en el medio un alfiler.

—Ah bribones! galopines! ¿es éste el pan que dáis al pobre pueblo?—Ay! ay!—Que me ha saltado un ojo!—Que me ha roto la cabeza.—Ay! ay!

Tal era el concierto que abajo se oía, y no podía por menos, pues de resultas de la pedrea quedaron lisiados infinitos, y hasta hubo dos niños muertos. Con esto; el furor centuplicó las fuerzas de la chusma: la puerta fué derribada, las rejas de las ventanas hechas añicos; y el torrente penetró desatado en todos los aposentos de la casa. Los de dentro, viendo tan mal parado el negocio emprendieron la fuga, unos por las bardas del corral como ladrones, otros por los desvanes al tejado como los gatos; y otros en fin se quedaron con el preboste y los alabarderos, acurrucados en los rincones de la casa.

Pero los vencedores pensaron menos en vengar sus agravios que en abalanzarse al botín: de ellos, unos la emprenden con los cajones del pan, y en un santiamén los dejan limpios; otros se van derechos al cajón del mostrador, le descerrajan, vuelcan las latas del dinero, le cogan á puñados, atestan los bolsillos, y salen luego á robar pan si algu-

—¡Al horno! ¡al horno!

Había por entonces, y todavía se conserva, en la calle de la Corsia de Servi, un horno que lleva este mismo nombre; nombre que en toscano quiere decir tanto como *horno de las muletas*, pero que en milanés está trabado con palabras tan extravagantes y rudas, que no hay signos en el alfabeto italiano para traducir su significación (1). Pues hacia este horno se dirigió la chusma; y en el momento de estar el amo informándose de uno de los mozos que, asustado y hecho un San Lázaro, le refería como acababan de desbalijarle, hé aquí que de pronto se oye, y luego se siente cada vez más estrepitoso un ruido de pisadas y un clamoreo fermidables, y á poco se divisan los caudillos del tropel que ahullando se acercaba.

—Cierra, cierra al instante! exclama el panadero. Y al mismo tiempo uno de los mozos corre á avisar á la justicia, otros se apresuran á cerrar y atrancar la puerta. La gente entretanto comienza ya á arremolinarse por fuera y á gritar:

—Pan! pan! abrid, abrid!

A poco de esto, llega el capitán preboste con una compañía de alabarderos, y empieza á gritar á los grupos:

—Largo de aquí, caballeros! todo el mundo á casa! Paso, paso al preboste!

La gente, que todavía no era demasiada, dejó pasar á los alabarderos con la suficiente holgura para que pudieran llegar á la puerta de la panadería, y situarse allí, sino con orden, juntos al menos. Una vez ya apostados, el capitán, que sin duda quería reducir por buenas á la gente, comenzó á predicarle:

—Pero, hijos míos ¿qué haceis aquí? Idos á casa. ¿Dónde

(1) El prestin di scanso.

servicios de la compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 2 de Santander.
Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados á partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves á partir de la salida de Manila del 23 Enero.
Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San-Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.
Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto Costa O.idental de África y Golfo de Guinea.
Servicios de Africa.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, hacienda escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.
Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á Familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas á pasajeros de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que reá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Pacacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Antonio Duarte.
Para más informes, dirigirse á D. JUAN BOXA, Representante en esta Capital, Barcelona, 15, frente á la Plaza del Carril.

CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid	8'48 mañana	3'19 tarde	
Barcelona	8'48 id.	7 mañana y 3 tarde	
Francia	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche	
Puigcordá y Ripoll	5'30 m.	11 id.	
Olot y su línea	5'30	11 id.	
S. Felin de Guixols	7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde	
Amer y su línea	6'30 m.	10 id.	
S. Aniol y su línea	7 id.	10 id.	
Estañol	7 id.	10 id.	

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.
Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.
Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.
Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Girona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcordá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

Café Nervino medicinal.

Nada más insensitivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males de estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.
Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 000



EN la imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases, con prontitud, esmero y economía.
Plaza de San Francisco, núm. 6, bajos.
PAPEL Lohay para vender en esta Redacción.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Marti y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.
Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, dibujos de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja y crouchet, platería en colores, novelas crónicas, bellas artes, etc. etc.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

ANUNCIOS MORTUORIOS. Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

Magnífica oportunidad

se presenta á los amantes de las glórias de la patria catalana sobre todo de lo que se trata.
Se venden
Las ruinas de la histórica y artística
Ex-Colegiata de Sta. María de la Condal villa de Besalú
que tan admiradas son de propios y extraños.
Informarán en la Administración de este periódico y en Besalú el propietario D. Carlos de Aulet, Teniente Coronel retirado.

está vuestro temor de Dios? ¿Qué dirá el Rey nuestro señor cuando lo sepa?... Vamos, vamos!... Cada mochuelo á su olivo! Nosotros venimos de paz; pero á condición de que os retireis al instante. ¿Qué diantres quereis hacer aqui, apañados de ese modo? De seguro nada bueno para el cuerpo ni para el alma. Con que, vamos, lo dicho: á casita, á casita luego...
La cara del orador al pronunciar esta arenga no debía ser muy de tigre, pues el auditorio ni muestra hizo siquiera de ceder á sus exhortaciones. Verdad es que tampoco habria podido, pues poco á poco el gentío iba creciendo, y como las olas alborotadas se iban empujando unos á otros hasta el punto de que el pobre capitán, viéndose ya como piojo entre costura, empezó á decir á los alabarderos:
—A ver si me echais un poco á la espalda esta gente, que me van á ahogar, pero no lastimeis á ninguno. Vamos á ver si entramos en la tienda: llamad á la puerta, y que no dejen arriarse á estos malditos.
—Atrás! atrás! gritaban los alabarderos, empujando todos á un tiempo á los amotinados de primera fila y apartándolos con el asta de las alabardas. Los empujados ahullan y se hacen atrás como pueden, dando á los que tenían á la espalda con el espinazo en el pecho, con los codos en la barriga, y con los falones en las puntas de los pies, de donde resaltó un estrujarse y un pisotearse entre el gentío, que los que estaban en el medio, habrian dado cualquier cosa por hallarse en otra parte. En fin, légrase hacer un poco de lugar delante de la puerta; el preboste repicotea y más repicotea con el aldabon, gritando á voz en cuello que le abran; al cabo los de dentro se asoman á la ventana, y al ver al capitán, bajan corriendo á abrirle; ábrele y entra, mandando seguirle á los alabarderos, que logran colarse también uno por uno, no sin que á los últimos costara gran tra-

bajo contener á la gente con las alabardas. Entrado que hubieron todos, y despues de echar á la puerta por dentro llave, candado, cerrojo y tranca, súbese el capitán corriendo al piso alto, y se asoma á una ventana.
—Hijitos! dice mirando aquel hormiguero que bullía debajo de él; y muchos al oírle este apóstrofe, levantan la cabeza.—Hijitos, repite, idos por Dios á casa. Indulto general para todo el que se retire al instante.
Que si quierdes! Por toda respuesta á tan paternal exhortación, no se oyó más que:
—¡Pan! pan! abrid! abrid!
—Juicio, hijitos, juicio! por todos los santos de la corte celestial! Todavía estais á tiempo... Volveos á casa, os digo... Pan, ya se os dará; pero no es éste el modo... Eh! eh! ¿qué es eso? ¿qué estais haciendo ahí abajo? ¡Quitaos de esa puerta! Por Dios y por todos los santos, tened juicio: mirad que vais á perderos... Si llego yo á bajar!... ¡Eh! eh! soltad esas palancas! quietas esas manos!... Mala vergüenza! ¡Quién diría que sois los milaneses, afamados en todo el mundo por vuestra hombría de bien!... Si señor; siempre habeis vosotros sido mansos como cor.... ¡Ah tunante!
Este rápido cambio del estilo oratorio del preboste debió de proceder de cierta peladilla que arrojó uno de aquellos corderos, y dió zumbando en el venerable testuz de su merced encima de la protuberancia izquierda de la cavidad metafísica. Al sentir la fuerza de este argumento cerró la ventana más que de prisa, y escondió el bulto sin cesar de gritar:—«¡Ah tunante! Ah tunante!»—Pero ya podía desgañitarse hasta que se le cayese la campanilla, pues sus palabras, buenas y malas, se habian hundido y deshecho en medio de la tempestad de ahullidos de la gente que estaba abajo, y que, según ya él lo habia visto y sorprendido, no cesaba de arrojar piedras y otros proyectiles, (los primeros